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　講演会・講演要旨

　情熱！古紙リサイクル授業―紙はゴミじゃない！

講師：小六　信和　氏
明和製紙原料株式会社代表取締役会長

　ただいまご紹介をいただきました明和製紙原料

株式会社の小六信和と申します。

　今日は総会の後の講演会にお招きいただきまし

て、本当に光栄です。ありがとうございます。

　今、司会の方からご紹介いただきましたけれど

も、私は小学校から中、高、大、あとは老人大学

から公民館まで紙のリサイクル授業をさせていた

だいています。今日は学校関係者の皆さんの前で、

素人が授業というのはおこがましいんですけれど

も、実際に現場で授業をやらせていただいていま

すので、前半は高校にお邪魔したときに、生徒さ

んの前で実際に私が授業をさせていただく内容を

そのまま再現をさせていただきます。そして最後

の方で、なぜ私がこんなことを二十数年間やって

きているのか、今後どういう方向を目指している

のかということを先生方にお聞きいただきたいと

思います。ちょっと長丁場ですけど、よろしくお

願いします。

　それでですね、小学校から高校までいろんなと

ころに行きます。大体、私の名字が変わっていま

して、小六と書いてコロクと申します。私、小学

校１年生の入学式の日にコロッケというあだ名を

もらいました。だから、私、小学校や中学校にお

邪魔しましても、コロッケ先生と呼んでください

ねとお願いをします。ここからもう皆さん方は高

校生の気分になっていただきます。

　コロッケ先生は岡山県岡山市からやってまいり

ました。新幹線に悠々と乗ってきたんですよ。コ

ロッケ先生は、自分で言うのも恥ずかしいんです

けど、実は紙のリサイクルの仕事を 35 年もやっ

ているんです。だから、紙のリサイクルのことで

はちょっとしたプロなんです。

　コロッケ先生が何を言いたいかというと、プロ

が皆さんに 100 分間、紙のリサイクルの話をしま

すから、100 分後には君たちは間違いなくプロに

なることを保証しますということです。

　ではね、これから紙のリサイクルの話をどんど

んしていくけれども、皆さんに質問をします。こ

こに紙がある。では、紙はもともと一体何からつ

くられているか知っている人。

　そうだよね。木からできる。コロッケ先生、今

日、答えを持ってきた。木だ。

　さて、しかし、君たちは今、紙は木からできる

と言った。でもこの子たち似ていますか。似てい

ないでしょう。色も形も硬さも全然違う。こっち
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は頭を打ったらこぶができる。こっちは白くてぺ

らぺらです。全然似ていない。でも君たちは、紙

は木からできると言った。よし、じゃ聞いてみよ

う。この中で木をどのようにして紙にするか。は

い、知っている人って聞くと、ほとんど手が挙が

らないんです。紙は木からできることは知識とし

ては知っているんです。でも木をどのようにして

紙にするかということを知っている児童・生徒の

方はほとんどいない。公民館の大人の方のところ

に行っても大人の方もご存じでないです。

　では、皆さん、この子、ガリガリバタンとぶっ

た切って、このままではどうにもならない。じゃ、

次にこの子をどうするかというと、実はチッパー

という機械にゴロンと入れて、将棋の駒ぐらいの

大きさに砕くんですよ。それをチップといいます。

　次にチップをどうすると思いますか。煮るんで

す。大きなお鍋の中にざっと入れて、お湯をどぼ

どぼと入れて、おでんやカレーのようにコトコト

煮るんです。チップを煮てやると、チップの中に

お湯がずっと浸透していって、皆さんの髪の毛と

同じような細い繊維というものに分解される。

　この繊維を取り出したものをパルプといいま

す。そしてパルプを水の中にドボンと入れ、がっ

とかきまぜるとパルプは水の中を泳ぐ。パルプが

泳いでいる水を網の上にシャワーのように吹きつ

けてやりますと繊維は長さが長いので網の上に残

ります。このように水だけ下から抜ける。次に、

網の上に薄く広がって残った繊維をはがして、乾

かすと紙になる。さっき紙は木からできていると

言ったけれど、正確には木の繊維からできている。

だから、この紙、薄くてのっぺらぼうでつるんと

しているように見えるけど、実は繊維と繊維が絡

まっている。電子顕微鏡で見ると繊維と繊維が絡

まっているのが見えます。

　電子顕微鏡がない人が調べたいと思ったら紙を

破る。そして紙の破れ目をお日様にさらしてみる

と、紙の破り目に細い繊維が見えます。これが紙

は木の繊維からできているという証拠です。紙は

木の繊維からできているということを覚えてくだ

さい。

　次の質問です。この地球の上に人間が一体何人

住んでいるでしょうか。地球の人口は、大体 73 億、

74 億と言われています。その 73 億、74 億の人間

が毎日、大量に紙を使うんです。テスト用紙、教

科書、画用紙、習字の半紙、プリント、お札、切

符、トイレットペーパー、ティッシュペーパー。

日本人が寝ているときは、地球の裏のアメリカ人、

ブラジル人が使っている。この地球上で 73 億人

の人間が毎日大量に紙を使うので、紙が必要だか

ら木を切れ、ガリガリバタンとぶった切っている

と、そのうち木がなくなってしまう。切った後、

植えればいい、植林だと言うけれど、木は朝顔み

たいに春に植えたら夏にぽんと咲くものじゃない

のです。木は、速いものでも大きくなるのに 10 年、

遅いものでスギとかマツだったら 30 年かかるん

です。だから、幾ら植えても間に合わない。

　でも紙は必要です。この地球上から万が一、木

がなくなったらどうなるかみんな知っています

か。高校生だったら、木がなくなったら人類は滅

びる、僕たちは呼吸ができなくなる、地球が温暖

化するなど、いろんな答えが返ってきます。そう

なのです。人間も豚もキリンもパンダもゾウも酸

素を吸い込んで二酸化炭素を出している。ところ

が木は、人間や工場の煙突や自動車の排気ガス、

吐き出した二酸化炭素を一生懸命吸い込んで人間

や動物に必要な酸素をつくり出してくれる。

　だから、人間が、紙が必要だから、お家を建て

るからと木をどんどん伐採していってしまったら

木がなくなる。木がなくなるから、次に酸素がな

くなる。酸素がなくなったらみんな死ぬ、これは

紛れもない事実です。だから、僕たちは一生懸命

木を残していかなければいけない。僕たちのため

にも、君たちの子供たちのためにも、君たちの孫

たちのためにも、この地球上の森林資源、木を何

とか大事に残していかなければいけない。

　ところが紙は必要なんです。何千年も前から紙
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は必要だ。紙は必要だけど木は残したい。どうし

ようか人間は考えました。一度要らなくなった使

い終わった紙を新しい紙に戻すことができたら、

木が助かるんじゃないかと。そして人間はやって

みました。奈良時代に紙が中国からやってきて、

古紙のリサイクルは大昔の平安時代から始まっ

ているんです。だから今、非常に森林資源が保護

されるようになったわけです。

　では、次の問題です。皆さん、樹齢 30 年、高

さ 20 メートル、太さ 25 センチの立派な大人の木

を１本助けるには古紙は一体どれくらい集めた

らよいでしょうか。実はそんなに要らないんで

す。正解は 50 キログラムです。樹齢 30 年の大木

１本救うのに古紙はたった 50 キログラムでいい

のです。50 キログラムの古紙っていうと、ご自

宅で古新聞とか古雑誌を束ねて、資源回収に出さ

れますが、それを５個から７個集めていただいた

ら、樹齢 30 年の大人の木を１本救うことができ

るのです。

　これは小六が作り話をしているのではなくて、

日本製紙連合会の発表なんです。それぐらい古紙

は木を守る、それぐらい古紙は森林を守る。とこ

ろが皆さんがご家庭でごみだってごみ箱にポイ

ポイ捨ててしまったら、その古紙はごみ袋に入れ

られて焼却場へ行って火がつけられて灰になる。

コロッケ先生は古紙のリサイクルのプロですが、

一旦、火がつけられて、焼却場で灰になってし

まった古紙を紙に戻すことは絶対にできません。

だから、古紙を生かすか殺すかは、皆さんが使っ

たときに捨てるか集めるかにかかっています。ご

み箱にポイと行ったら死ぬ。みんながそれを集

めてくれて、ひもで縛ってリサイクルに出して

くれたら生まれてくる。君たちは今日から古紙

リサイクルのプロだから、この数字を覚えて帰っ

て、ご家族に教えてあげてください。古紙はたっ

た 50 キログラムで木が１本助かります。

　さて、これから実験をします。私が家から持っ

てきた古紙を使って、これから世界に１枚しかな

い手づくりのはがきをここでつくってみたいと思

います。このはがきづくりの実験は、事務局長の

多田さんにアシスタントをお願いしたいと思いま

す。

　では、コロッケ先生がこれから多田さんにいろ

んな古紙を渡します。多田さんは、手でそれを大

体切手ぐらいの大きさにちぎってこのミキサーの

中にどんどん入れてください。

　次に、多田さんはミキサーの中に水道水を上か

ら５センチぐらいまでどぼどぼって入れてくださ

い。上から５センチだけ空気を残します。ありが

とうございます。　

　次に、多田さんはふたをして、コロッケ先生が

スタートと言ったらボタンを押して 30 秒たった

ら指を離してください。このミキサーの中で紙が

どう変化するか、よく見ておいてください。じゃ

あ多田さんスタート。はい、ストップ。

　小学校ではおおっていう感動が来ます。高校で

もおおって反応が来ます。さっきまで紙の形をし

ていましたが、このミキサーの中で 30 秒回すこ
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とによって、紙は繊維に戻りました。１本１本、

繊維に戻って、僕は自由になったと泳いでいるの

です。

　次に何をするかというと、ここにバケツを用意

してもらっています。ここにはがきをつくる道具

があるんです。こっちには網が張ってありますが、

この網がみそです。そしてこっち側が問題。この

何もない木の枠の内側がはがきの形になるんで

す。網の上にはがきの型枠を乗っけて、バケツの

上で多田さんに持ってもらいます。　　

　私は水に溶けた繊維をはがきの型枠の中に

じゃっと流し込んでいきます。そうすると、繊維

は長いからこの網の上に引っかかって残り、水だ

け下から抜けます。皆さん、水が落ちるところを

見ていただきたい。

　こうやって、コロッケ先生と多田さんは、手芸

教室みたいなことをやっているけれども、実はこ

の机の上はミニチュア製紙工場なんです。やって

いることは製紙工場さんと一緒です。ただし製紙

工場のミキサーはこんなに小さくなく、大体直

径が４メートルから５メートルぐらいあります。

でっかいミキサーでがっと古紙を溶かす、その後

網に吹きつける、やっていることは全く一緒です。

　さあ、コロッケ先生がしゃべっているうちにだ

んだん水が止まってきています。今繊維がどう

なったか、ちょっとはがきの型枠をごそっと抜い

てみます。見えますか。こうやって、ヨモギ餅み

たいに繊維だけ残っているわけです。

　さあ、製紙工場では次をどうするか、プレスバー

といってぎゅっと圧縮してしぼります。ただ、今

日はそういう機械がないので、タオルとタオルの

間に挟んでしぼります。ただ、タオルを直接当て

る前にホームセンターに行って網戸の網を買って

きた。網戸の網をまずはがきの上に載っける。そ

して網の上からタオルをそっと載っける。そして

全体をひっくり返してまな板の上に載せる。まな

板ごと持ち上げてコロッケ先生がぎゅっと押さえ

ると繊維が残った水を出す。

　今どうなったかというと、コロッケ先生に押さ

れたからもうぺったんこ、大分はがきっぽくなっ

てきたでしょう。そして反対側からもネットを置

いて、反対側からもタオルを置いて、多田さん、

両手を重ねて全体重をかけて押さえてください。

　もっと、あちこち、ぎゅっとしっかりと押さえ

てください。そう上手。
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　さて、多田さんが力いっぱいしぼってくれたは

がきが今どうなったか、途中経過を見てみますと、

もう手で持てます。ちょっと持ってみて。少し濡

れているでしょう。酒かすのような状態です。こ

の子を最後、アイロンで乾かすんですけれども、

アイロンを直接当ててしまうと焦げます。そこで、

手拭いの間に挟んで当てていただく。手拭いをま

ず敷いて、はがきを載せて、上から手拭いをかけ

て、約２分、こっちの表を２分乾かす。２分経っ

たかなと思ったら、この手拭いをめくって、はが

きだけひっくり返します。また手拭いをかけ、今

度は裏を２分、また表に返して２分、そしてまた

裏に返して２分、これをずっと繰り返していくわ

けです。そうすると 15 分から 20 分で全体が乾い

てきて、全体がおせんべえみたいにかちんかちん

になります。そうしたら完成です。最後にここに

ある郵便番号のハンコをぼんと押しで出来上がり

です。

　さあ、皆さん、私はこの実験を小学校から公民

館や老人大学までどこでもやるんですけど、まず

面白かったのは紙が繊維に戻った、これが１つ目

の「あれれ」なんです。今日この中に工業系、農

業系の先生がおられればご存じかもわかりません

けど、今日は全商会館の水しか使っていない。こ

のミキサーに入っているのは水オンリー、のりも

ボンドも薬品も何も入っていません。ところが、

アイロンの下で１本１本ばらばらになっていた繊

維が 15、6 分後にひっついちゃう。紙になる。な

ぜだ。これが面白いんですよ。木の繊維の物凄い

面白い特徴なんです。水しか使っていないのに、

15 分、20 分たって水分が乾いちゃったら、繊維

と繊維がひっついて紙になる。

　何で水しか使っていないのに乾いたら繊維と繊

維がひっつくのか。ご存じの先生もあるかもわか

りませんけども、高校生にはこの話をします。木

の繊維は物凄い面白い性質がある。木の繊維だけ

じゃない、ケナフ、コウゾ、ミツマタ、昔の和紙

の繊維だけど、こういう植物繊維に物凄い面白い

性質があって、のりもボンドも何も使わないのに

乾いたら水分が蒸発して乾いちゃったら繊維と繊

維がひっつくんだ。これ実は超難しい言葉なんだ

けど、水素結合と言います。多分先生方も耳にな

じみのある方もおられると思いますけど、多田さ

んのアイロンの下でこの子たちは木の繊維と繊維

の表面の水素同士が握手しようとしているんで

す。のりづけでも何でもないんです。繊維と繊維

が絡むわけでもない。もちろん一部それもありま

すけど、繊維の表面の Hと Hが握手しようとし

ているんです。そして紙になった。ところがそ

の紙の部分、H2Oの中でぴゅっと回してやると、

握手していた Hと Hが H2Oのほうに引っ張られ

て、HとHがさようならと離れてしまう。だから、

水素結合が分離しちゃう。ところがまた水分を蒸

発させると現金なもので、繊維の表面の Hと H

が握手する。だから紙になったり繊維になったり

繰り返すことができる。これは木の持っているあ

るいはケナフの繊維の持っている最大の特徴なん

です。皆さんの髪の毛も繊維だし、レーヨンやポ
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リエステルも繊維だけど、乾いたらひっついて、

ぬれたら離れてなんていう性質はない。

　だから、もしこのミキサーの中に大量にドボド

ボとのりを入れて乾かしたら一度は紙になりま

す。ところが、そのでき上がった紙をよしリサイ

クルしようということで、もう一遍ミキサーに入

れて、水を入れてがっと回してもだめ。繊維と繊

維がのりづけされているから溶けないんです。

　皆さんの周りのよくのりづけされている紙は紙

コップです。あの紙コップをつくるときに製紙工

場さんは、大量にのりをドボドボと入れます。だ

から、紙コップのような紙はもう溶けないです。

だから、リサイクルができない。お札もそうです。

紙トレイもそうです。ティッシュペーパーもお鼻

をちんとかむときに繊維と繊維が鼻の頭でばらば

らになっちゃいけないから、ティッシュにものり

が入っている。だから、駅のトイレに備えつけの

紙以外流すなと書いてあるのは、ティッシュペー

パーは水に溶けにくいので流されたら詰まる可能

性があるからです。

　でもほとんどの紙は水素結合なんです。のりづ

けされているもの以外、水素結合だから、紙になっ

たり繊維になったりすることができるということ

なんです。高校生に話をしたらすごくびっくりす

るけれど、結構喜んでくれます。

　ということで、木の繊維は水素結合している。

だから、リサイクルができるということも覚えて

おいてください。

　さあ、ここまでは理科の実験でした。これから

は社会科の授業に入ります。コロッケ先生、これ

から下手くそな絵を描くけど、何を描くかという

と、紙がどこでオギャーと生まれて、どう旅して

どうなるかという紙の一生を描いてみる。これ一

応、製紙工場。製紙工場には直径が大体４メー

ターぐらいある大きなミキサーがあって、そして

そこで古紙が溶かされて、薄く伸ばされて、乾か

されて、紙になる。大体製紙工場でできる紙は大

きい。重さが大体約１トン、ゴジラのトイレット

ペーパーみたいなのができる。こんな紙が、次の

工場へ行って、切ったり張ったり印刷されたりし

て、はがきになったり、ノートになったり、教科

書になったり、新聞紙になったりする。そしてこっ

ちにみんなが住んでいる。みんなのお家には、毎

日毎日、学校からもらってくるプリント、ピザ屋

さんから入るチラシ、新聞紙、御菓子の箱、おま

んじゅうの包装紙、何やらかんやらでいっぱい紙

が入ってくる。

　ここで質問だ。みんながお家で使い終わって要

らなくなった紙のことを古紙という。さあ古紙君

の行き先２つわかる人という質問をします。する

と、１つは捨てる、１つはリサイクルするという

答えが返ってきます。そう１つは捨てる。捨てら

れたら焼却場へ行って灰になる。灰になってし

まった古紙は紙に戻すことはできない。つまり

こっちへ行っちゃったら、残念ながら紙には戻れ

ない。

　ところがもう１つの行き先の集める。例えば古

新聞、段ボール、紙パック、そして雑誌。この子

たちを集めてくれたら、古紙回収業のトラックに

載っかってぐるっと旅をする。次にこの子たちは

どこに行くかというと、古紙リサイクルセンター

という工場があって、そこに持ち込まれます。コ

ロッケ先生の会社はここです。古紙リサイクルセ

ンターで、目と手で社員さんが２つの仕事をした

古紙がやっと製紙会社のミキサーへ戻ってくる。

　ここで皆さんに質問してみましょう。古紙リサ

イクルセンターでは２つの大切な仕事をしている
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んですけど、一体何をしているでしょう。

　そうです。簡単にいうと分別のチェックをして

います。皆さんが分けてくださったもののチェッ

クをしています。しかし、分別のチェックをする

前にどうしてもやらなきゃいけない仕事がありま

す。これをやらないと製紙工場のミキサーの中へ

は入れられない。　　　

　皆様方からのご家庭から出てくる古紙はほとん

どビニールひもで縛って、時にはスーパーのレジ

袋に入っていたりする。だから、何をしているか

というと、ごみのチェックをしています。そして

もちろん目に見えるひもや袋はとる。ひもと袋だ

けならまだ正面から見えるから取りやすい。時に

は、ノートとノートの間に忘れ去られた下敷きと

か、鉛筆とか。それからひどいのは新聞紙と新聞

紙の間に乾燥してミイラのようになったバナナの

皮とか、ミカンの皮、あるいは木くず、ガラスく

ず、プラスチックくずなど、古紙の中にはいろん

なものが入っている。引っ越しのときに取りに行

く古紙ぐらい怖いものはない。段ボール箱をあけ

てみたら確かに本は入っているけど、スリッパは

入っているわ、電話機は入っているわ、すし屋の

桶は入っているわ。これは一部の方ですよ、もち

ろん。我々古紙リサイクルセンターでは、皆様方

の職場や学校で集めてくださった古紙に一旦目を

通して、ひもをとり、袋をとり、異物をとり、ご

みのチェックをします。あったら目と手で取り除

く。機械ではできないんです。どこにあるかわか

らないから、コンベアの上にばっと流して、ごみ

があったり金属があったら、目と手でとる。ごみ

を取り除いた後は、新聞は新聞になっているか、

段ボールは段ボールになっているか、紙パックは

紙パックになっているか、雑誌は雑誌だけになっ

ているかということをチェックします。

　では、なぜ古紙は分けなければいけないのかを

お尋ねします。集めていただいた古紙は、なぜか

昔から分類しなきゃいけませんでした。古紙を分

けなければいけない本当の理由をご存じの方おら

れますか。新聞、雑誌、段ボール、紙パック、区

や市の広報から古紙は分類して分けて出してくだ

さいって必ず言ってくる。理由があるんです。ど

うして分けなければいけないか、わかりますか。

色も若干違うけど、何かが違うんです。

　そう、質。何の質が違うかというと、実は繊維

の質が違うんです。この中には農業系の先生方も

おられるかもわかりませんけど、木には２種類あ

ります。葉っぱの形によって針葉樹、広葉樹。マ

ツとかスギとかが針葉樹、ブナとかユーカリが広

葉樹、木には２種類ある。そして同じ木からパル

プはとれるんですけど、針葉樹からとれるパルプ

と広葉樹からとれるパルプが微妙に違う。どう違

うかというと、針葉樹からとれるパルプは、１本

１本の長さが比較的長くて、太さが太い。その結

果、針葉樹からは強度が強いパルプがとれます。

　ところが広葉樹からは、長さ１本１本がやや短

くて、太さが細くて、強度がきゃしゃでしなやか

で弱い繊維がとれるんです。だから、長くて強く

て太くて丈夫な針葉樹のパルプと細くて短くて

きゃしゃで弱い広葉樹のパルプを製紙会社が２種

類つくって、用途によって使い分けている。

　じゃ、段ボール、重いものを入れますね。段ボー

ル箱、ミカンやリンゴの箱、段ボール箱に求めら

れるものは破れにくさ、強度なんです。破れちゃ

いけない、少々雨が降ってもしれっとなっちゃい

けない。じゃ段ボール原紙にはどっちのパルプを

使うかというと、絶対に針葉樹のパルプを使いま

す。広葉樹のパルプで段ボール箱をつくったら使

えないんです。すぐに破れる。水にぬれたらすぐ

ペロンと落ちる。だから、段ボール原紙をつくる

工場は針葉樹パルプしか使わないんです。

　同じように、皆さん方の目の前にあるコピー用

紙あるいはチラシ、こういうものは強度が要らな

いんです。字が読めればいい。できたら薄くて軽

くて、表面が平らでインクがきれいに載ってしな

やかであればいい。針葉樹のパルプみたいに長く

て強くて太くてごつい紙でコピー用紙をつくった
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　さあ、分類がチェックされて、ごみがチェックさ

れて、きれいになって安心してミキサーに溶かされ

て、そして伸ばされて、乾かされて、紙製品となっ

てみんなお家へ帰っていく。そしてまた、みんなが

古紙を集めてくれたら、ごみ箱に行かずに、トラッ

クに載っかって、古紙リサイクルセンターに帰って

いって、ごみをチェックされて、製紙会社に戻る。

こういうふうにぐるぐる回る。コロッケ先生がホワ

イトボードに書いたぐるぐる回る黒い輪っかのこと

をリサイクルといいます。

　でもこの仕事をやり始めて今日で 35 年間ずっと

思い続けている１つの悩みがある。

　コロッケ先生がこうやってホワイトボードに書い

たこの黒いリサイクルの輪のある１カ所がしょっ

ちゅう切れる。それも決まった１カ所だ。それが

コロッケ先生は悔しくて仕方がない。だから、今日

もこうやってみんなのところへやってきた。子供た

ちに、さあこの輪っかのどこが切れるか言える人と

言うと、僕はここが切れると思いますという答えを

100 人が 100 人してくれます。みんなのお家で集め

ないで捨てられちゃう。うち１軒ぐらい捨てちゃっ

ていい、環境、リサイクル、どうでもいい、面倒く

さい、うちは捨てればいい、燃やしてしまうという

家がいっぱいある。残念ながら。

　環境省の統計に書いてあります。日本の燃えるご

み、日本の可燃ごみの中に、まだリサイクルでき

る古紙が大体 20％から 30％捨てられているんです。

これが現実なんです、先生方。残念ですけど、我々

業界もＰＲをもっとやっていかなきゃいけない。

ら、厚みばかり厚くなってごつごつになってイン

クが載りにくい。だから、新聞なんかにはどちら

かというと広葉樹のパルプが使われているんで

す。

　だから、結局、この子たちは繊維の性質が違う

から、全部戻る紙の種類が違います。新聞は何に

戻ると思いますか。古新聞はもう一度新しい新聞

用紙に戻ります。だから新聞紙をつくっている製

紙工場さんは新聞古紙が要るんです。

　じゃ、段ボールは溶かされて何の紙に戻るで

しょうか。そうです。段ボールは段ボールに返る

んです。やっぱり針葉樹で強くて太くて茶色い繊

維は段ボールに戻したほうが効率がいい。

　紙パックは何に戻るかご存じですか。紙パック

はトイレットペーパーやティッシュペーパーに戻

るんです。

　そして最後に、雑誌。これは何に戻るかとい

うとおまんじゅうの箱、それからクッキーの箱、

チョークの箱、靴の箱などの紙箱用紙に戻ります。

さて紙パックの裏を見てください。真っ白じゃな

いですか。この真っ白の繊維がトイレットペー

パーやティッシュペーパーにぴったりなんです。

だから、トイレットペーパーをつくっている製紙

工場さんは、小六さん、うちはトイレットペーパー

をつくっているんだから、紙パックしか要りませ

んよ。他の古紙が混ざっていたら返品しますよと、

返されるんです。

　同じ理由で段ボール原紙をつくっている製紙工

場さんは、うちは段ボール原紙をつくっているん

だから、段ボール古紙しか要りません。新聞なん

かは繊維が短くてやわらかいからだめ、紙パック

は真っ白でやわらかいからだめ、雑誌もだめ、う

ちは段ボール古紙しか要りませんよということで、

他の古紙が混ざっていたら返品されます。行政が

古紙を分けてください、分けて出してくださいと

いうのは、結局、繊維の性質が全部違う、生まれ

変わる紙の種類が全部違うからです。これも君た

ちは、今日からプロだから、覚えて帰ってください。
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だってこういうレシートやお菓子の箱や雑紙がリ

サイクルできることを皆さんご存じないんで、もっ

とＰＲをしていかなきゃいけないと思う。それが

私悔しくて仕方ないんで、こうやって年中働き回っ

ているわけなんです。だから皆さん今日から捨て

ないで、みんなの家のごみ箱をのぞいてみて、ど

うなっているか。ごみと紙が一緒になっていたら、

今日からリサイクルボックス、リサイクル袋を置

いてごみと紙を分けて、そして区や市の資源回収

に出して、地域の子供会、老人会の資源回収に出

して、あるいはリサイクル屋さんに持っていって

もらってください。ただ、絶対してもらっちゃい

けないのは、君たちがくしゃくしゃにしてポイと

ごみ箱に捨てること。そうしたら燃やされて灰に

なる。集めてくれたら 50 キロで木が１本助かる。

　だから、コロッケ先生が書いた紙の一生の中で、

最も重要な役割をしているのはこの人だ。製紙会

社の社長でもない、加工工場の社長でもない、リ

サイクルセンターの社長でもない。古紙のリサイ

クルで最も大事な役割をしているのはこの人、こ

の人が集めてくれなければ、全て始まらないとい

うことをこんこんとみんなの前でお話しいたしま

す。

　ということで、コロッケ先生のリサイクル授業

もそろそろまとめに入る。

　コロッケ先生は今日皆さんにたった２つお願い

があってきた。それを今日みんなに覚えて帰って

もらいたい。

　１つめのお願いは、古紙は捨てずに集めてくだ

さい。これはもう授業の最初からずっとお願いし

ていました。古紙は捨てずに集めてください、こ

れが１つめのお願いです。

　それから、２つめのお願いは、トイレットペー

パーに関係のあるお願いです。今日はコロッケ先

生が皆様方にトイレットペーパーを１個ずつお土

産に持ってきました。そしてこのトイレットペー

パーは 100％古紙です。

　ところで、皆さんトイレットペーパーはリサイ

クルできますか、できませんよね。使い終わった

トイレットペーパーを資源回収に出されてもちょ

いと困る。トイレットペーパーは、トイレで使わ

れたら残念ながら下水へ一緒に流れちゃう。トイ

レットペーパーは使い捨てなんです。一度だけの

命なんです。使い終わったトイレットペーパーを

リサイクルするのは無理なんです。

　それから、ティッシュペーパー。ティッシュペー

パーはのりが入っているから溶けないんです。だ

から、ティッシュペーパーも使い捨て、一度だけ

の命なんです。

　ところが残念なことに、ティッシュペーパーや

トイレットペーパーをホームセンターやスーパー

に買いに行ったときにちらっと袋を持ち上げて裏

を見て欲しい。そうすると、はっきりわかること

がある。「このトイレットペーパーは古紙 100％

です」と書いてあるトイレットペーパーと、「こ

のトイレットペーパーはパルプ 100％です」と書

いてあるトイレットペーパーの２つにはっきり分

かれます。トイレットペーパーは使い捨てだから、

一度っきりの命だから、古紙 100％の方を使って

欲しい。

　だって木は大きくなるのに 30 年頑張って、頑

張って大きくなって、ぶった切られて、チップに

なって、パルプになる。パルプにするんであれば、

トイレットペーパーとかティッシュペーパーに使

わずに、普通の紙、リサイクルできる紙に使って

欲しい。そうすれば、さっきみたいにどんどん回

ることができる。何度も何度も生まれ変わること
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ができる。

　公立の小学校、中学校は、トイレットペーパー

はほぼ古紙ですよね。公立はほとんど古紙だ。東

京都はまだ確認していないですけど、地方は公立

のトイレットペーパーはほとんど古紙です。だか

ら、みんな学校で使っている。今度はお家で使う

時も、トイレットペーパーを買いに行く時も、パ

ルプと書いてあったらストップしてください。

　ということで、コロッケ先生の２つめのお願い

は、トイレットペーパー、ティッシュペーパーは

使い捨てだから、ぜひリサイクルされた紙を使っ

てくださいという、この２つめのお願いをよろし

くお願いします。

　授業は大体この辺にして、これからリサイクル

クイズをやってみたいと思います。

　このリサイクルクイズは、二十数年間このクイ

ズしか出していない。クイズだから、必ず賞品を

持っていきます。その賞品はここにありますけど、

古紙 100％のティッシュです。

　さあ、古紙 100％のティッシュ争奪リサイクル

チャンピオン決定クイズ大会をやるんですけど、

今日、皆様方にお土産でお持ちしたトイレット

ペーパー、新品のとき長さを測ると 55 メートル

ぐらいです。さて、この 55 メートルのトイレッ

トペーパーを１個作るのにこの１リットルの紙

パックが何枚必要でしょうか。コロッケ先生、こ

こに答えを６つ書きます。６択問題です。

　今日もおかげさまで正解の方がおられました。

正解は 6 枚です。55 メートルのトイレットペー

パー１個と１リットルの紙パック 6 枚はほぼ重さ

が一緒なんです。

　私がリサイクル授業の最後に、このクイズを絶

対にやるのは、かなり紙パックも捨てられている

からなんです。今、日本で一番捨てられているの

はざつ紙、次に捨てられているのは紙パックです。

紙パックの回収率は今 40％、６割が燃えるごみ

で捨てられる。

　だから、君たちのお家の紙パックどうなってい

るかチェックして、もし万が一、ポイポイ捨てら

れていたら集めてください。この子が６枚でトイ

レットペーパーが１個できる。その話を今日お家

の人にしてください。

　ということで、今日はやりませんけど、授業の

一番最後に絶対やってもらうセレモニーがありま

す。それは何かというと、コロッケ先生とみんな

はもう一生会えないかもしれない。コロッケ先生

の授業は忘れられても仕方がない、コロッケ先生

の顔を忘れられても仕方がない。ただ、これから

コロッケ先生がこのホワイトボードに書く一言、

これはコロッケ先生とみんなの永遠の合い言葉、

この合い言葉だけは絶対忘れないで欲しい。今日

から君たちはコロッケ先生の弟子だから、この合

い言葉だけは忘れないでねということで、ここに

一言合い言葉を書くんです。「紙はゴミじゃない」

と。その一言だけを忘れないでくれたら、君たち

は今日から一生古紙を捨てないだろう、この一言

だけ覚えておいてほしいということで、実は授業

の最後に何をするかと申しますと、コロッケ先生

がセーノと言うから、思いっきり大きな声で「紙

はゴミじゃない」と叫んでもらう。これで大体授

業は終わりますね。

　そこで最後に、もう一つだけプレゼントをしま

す。先生方に配っていただいておりますが、本当

に子供だましの修了証書というのが最後のプレゼ

ントなんです。古紙のリサイクルのプロが君たち

は今日からプロだよということを認定する修了証

書で、こう書いてあります。
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　修了証書、あなたは今日から古紙リサイクルの

プロになりました。一緒に頑張ろう。明和製紙原

料株式会社代表取締役会長、小六信和。

　ちょっと恥ずかしいけど、裏にはコロッケ先生

の写真つき。この写真の横には演題言葉、紙はゴ

ミじゃないと書いてある。だからこの修了証書は

一生持っておいて欲しい。

　さあ、残り５分となりました。こうやって実際

にリサイクル授業をやらせていただいて、本当に

長いこと聞いていただいてありがとうございま

す。

　なぜ私がこんなことを 20 年以上もやっている

のか、あるいはこれから死ぬまでやっていくのか、

これは古紙屋だからやっているということもある

かもしれませんけど、私には実は非常に物凄く強

い強迫観念というか、危機感があります。どこの

学校に行ってもよく先生方とお話をするんだけ

ど、私はリサイクル屋なもので、今高校生が 15

歳としたら 2050 年になったら、48 歳か 50 歳ぐ

らいになったら、この子たちは本当にこの星に生

活できているんだろうかなということをすごく感

じるんです。　

　このリサイクル授業の根底に流れているのは何

かというと、まずごみを減らしたいということ。

古紙だけじゃないんです。あらゆるごみを減らし

たい。そしてもう一つは、あらゆる地球資源を長

もちさせたい、全ての地球資源を長もちさせたい

と切実に思っている。

　高校に行くと紛れもない事実を１つ話をする。

この地球上にごみという物質はない。最初からご

みと言われる物質はない。鉄とか銅とか水素とか

酸素とかそういうものはある。つまりごみという

物質をつくる生物はこの地球上で人間だけだ。豚

もキリンもパンダもゾウもごみはつくらない。自

分が死んでも死骸はほかの生物が食べる。それか

ら尿やふんも他の生物が食べる。だから、人間以

外の生物はごみという物質は絶対つくらない。こ

の地球が 45 億年、一生懸命育んできた森林資源、

地下資源を人間が切ったり掘ったりして、一生懸

命、便利快適な生活をして、何やかんや加工して、

いろんなものとひっつけて、使えない、もうリサ

イクルできないからごみだと出している。

　2050 年になったら地球上の人口が 90 億を超え

ると言われています。90 億を超える人間が欧米

並みの日本人並みの便利快適な生活をしようとし

たら、地球が２個要ると言われているんです。資

源も食料もエネルギーも水も。だから、2050 年

になって今の高校生が本当に生きていけるんだろ

うか。特にこの国はご存じのとおり、エネルギー

全部輸入、地下資源全部輸入、食料の自給率は半

分もない、そんな国が世界中からエネルギーや資

源や石油やボーキサイトを一生懸命買い込んでい

ろんなものをつくって、ごみだ、ごみだ。おかし

いんじゃないかと。そんな生活をしたなら、この

子たちの将来がどうなるんだろう。そういうこと

も含めてまずはごみを減らしたい。

　そして私がもう一つ思っているのは、恐らく

木が見直されます。地下資源は多分有限ですか

ら、地球が 45 億年培ってきた天然ガス、シェー

ルガス、ボーキサイト、鉄鉱石、何やかんや、こ

れはすぐに作れるものじゃない。恐らく有限の物

質だと私は思っています。ところが、地上資源で

ある木は、上手に保護して、上手に古紙をリサイ

クルして、上手に残してやれば、ひょっとしたら

2050 年にはすごく見直されている時代が来るか

もしれない。スーパーのレジ袋が昔のような紙袋

に戻る時代が来るかもしれない、正直そう思って
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います。

　今先生方がご存じのように、海の中のプラス

チックごみがすごい問題になっていますよね。ウ

ミガメがそれを餌と思って食べる。イカと思って

食べたらスーパーのレジ袋だった。あるいはクジ

ラがそれを餌と思って食べる。クジラの中から廃

棄物、プラスチック廃棄物が山のように出てくる。

あちこちの港にペットボトルやプラスチックごみ

が分解されないで流れついている。そういう時代

が起きちゃっているから、子供たちに何とかもっ

たいないから、ごみになるものを買わないで、ご

みをつくらない、捨てない、ものを大事にする、

リサイクルする、それをまず紙というところから

切り口でいいんですけど、そういう話を子供たち

に伝えたくて、伝えたくて仕方がない。そういう

何か自分の熱意というか、すごく何とかしなきゃ

という思いがあります。

　だから本当に江戸時代に戻れとまで申し上げま

せんけど、木がすごく見直される時代が来るのか

な、バイオマス発電も含めて。竹や木あたりを、

これを上手に管理すれば、幾らかでもずっと永遠

につながる資源だから、私は古紙屋として、古紙

をリサイクルすることによって、この地上資源と

いうのを守っていって、将来に役に立てることが

できるんじゃないかなと思っています。だから高

校にお邪魔すると、ドイツと日本の比較をしたり

して、ドイツがどれだけリサイクルが進んでいる

か、日本がどれだけ遅れているかということもお

話をしたりします。

　今日は時間がないんで、その辺のお話はしませ

んけれど、もし先生方、よろしければ、学校に呼

んでください。これが私の最後のお願いでござい

ます。高校でも専門学校でも小学校でも中学校で

も企業さんでもどこでもいいんです。ボランティ

アでお邪魔いたしますので、日時さえ合えば必ず

お邪魔しますので、ぜひお電話をいただけるとあ

りがたいと思います。

　本当に長時間どうもご清聴ありがとうございま

した。今後ともよろしくお願いします。ありがと

うございました。（拍手）
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